



令和4年9月1日

らいかい恵子 議員便り 246号

合志市市議会議員 来海恵子 合志市幾久富 1642-38 ☎ 090-9655-1143

9月定例会が8月29日に開会し、来海は9月1日に一般質問を行いました。9月定例会では、令和3年度決算をしっかりと審査します。コロナ感染数のカウント方法が変更になりますが、引き続き体調管理にお気をつけください。来海は、議員便りを毎月一人で8000枚配っています。



瑞宝単光章受賞 飯開千春さん 施設の子らと共に37年

ご縁つむぎ大学熊本の仲間で合志市在住の飯開千春(はんかいちはる)さん(58歳)が、春の瑞宝単光章を受章されたのでインタビューさせていただきました。

来海:千春さん、受賞おめでとうございます！

飯開:ありがとうございます。

来海:今回、受章された中で最年少だったのでは？

飯開:確かに私より若い受章者がいたと思いますが、若い方ですかね。

来海:合志市の生まれですか？

飯開:生まれは宇土市で、26歳で結婚して合志市にきました。現在は2人の子どもは県外に就職して、夫と2人暮らしです。

来海:もともと、保育士になりましたか？

飯開:尚絅短期大学(現尚絅大学短期大学部幼児教育学科)の実習で別の児童養護施設に行き、6歳の女の子(年長さん)がすぐくなつてくれて、その出会いがあったからですかね。

来海:いつ、慈愛園に就職しようと決めたの？

飯開:尚絅短期大学1年の時に潮谷愛一(しおたによしかず)先生に社会福祉を教えていただき、卒業時に「慈愛園に来ないか。」と誘われました。先生は、当時は子供ホームの園長でした。20歳の時に入り、慈愛園の中にある子供ホーム(2歳から18歳まで)で5年間



お母さんの代わりをしました。

来海：お母さんの代わりって？

飯開：食事を作ったり洗濯など家事全般で、寝起きと共に勉強を教えていたり、学校行事にも参加しました。

来海：料理は得意だったの？

飯開：料理や家事はできない事はなかったけど、母のする事を覚えていました。いくつかの家があってホームごとに味が違い、他所と比べて「美味しい！」と言ってくれたのが嬉しかったです。

来海：千春さんの味が、お母さんの味なんですね♡

飯開：今は朝食とお弁当は担当職員が作りますが、昼食と夕食は調理師が作ります。

来海：どんな思いがあったから、続けられたの？

飯開：今まで自分が経験したことのない育ちをした子どもたちです。1対1で見られないもどかしさを感じましたが、「この子たちと一緒に楽しもう！」と思って37年経ちました。子どもたちから、学ぶこともたくさんありました。

来海：ピンチはあった？

飯開：26歳で結婚するときに、愛一（よしかず）先生に相談しました。子どもたちと寝起きを共にしていたので辞めないといけないと思いましたが、愛一先生の提案で園内保育所に配置換えしていただきました。就学前の子どもたちと一緒に遊んだり、互いに教えあって過ごしました。

来海：2人のお子さんの育児と、仕事の両立は大変だったでしょう？

飯開：大変でしたが、義理の両親が子どもの面倒を見てくれて助かりました。もちろん夫や私の両親も協力してくれて、周りの方々のお陰でやってこれたと感謝しています。

来海：子どもたちは18歳になったら、ホームから出ていかないといけないんでしょう？

飯開：今は、措置延長があって大学卒業までいることができます。今年は、4人の内3人が

社会福祉法人慈愛園

慈愛園は養護老人ホームや保育園、児童福祉施設など12事業所がある。アメリカのルーテル教会の宣教師モード・パウラス氏が中心となって創立。2019年に100周年を迎えた。



進学しました。

来海：学費は？

飯開：様々な給付型奨学金を使わせていただいている。

来海：就職した子は？

飯開：一人暮らしや会社の寮に入ったりです。時々帰ってきたり、相談の電話があります。「ちょっとグチ言っていい？」「何にも言ってあげれないけど、聞くことはできるよ。」「聞いてくれるだけでいい。」のような電話があります。

来海：いつでも帰って来られる場所ですね。子どもたちと接して、嬉しかったことは？

飯開：反抗期でぶつかることも多かった男の子が、社会人になって突然訪ねてきました。私が結婚したことを聞いて、「先生は良いお母さんになるよ。」と言ってくれて胸が熱くなりました。また、最近卒園間近だった女子高生と一緒にアルバムをめくったら、お花畠と一緒に撮った小さい頃の写真を見て「この写真が一番好き！」とスマホで接写しました。（高校生になると携帯が持てる。中学生は iPad など）。大事にされたことを覚えてくれているのが幸せです。ここで育ったことが喜びになつたら嬉しいです。

来海：嬉しいですね。ちはるさんが、子どもたちと真剣に向き合ったからですね。

飯開：やっぱり人生の中で、ここで育ったことが必要な時間だった
です。人生、良いことばかりでないけど！

来海：元園長の愛一先生は、どんな先生？

飯開：ぶっきらぼうに「これやれ！」と言われ、私は心の中で「なん
でせないかんと？」と思っていたけど、結果はいつも良い方向に導いてくださいました。



来海：潮谷義子前理事長は？

飯開：義子先生が乳児園ホームの園長だった時、園長宅が乳児ホームの隣でした。私が乳児ホームで夜勤している時、体調を崩した乳児が夜中に泣くので一晩中抱いてあやしました。翌朝、義子先生は「昨夜はずつと〇〇ちゃんを抱っこしてくれてたね。」と、ちゃんと状況を把握してくれていて心強かったです。

来海：園では、喧嘩もあるの？

飯開：ありますよ！今は、中学生や高校生で入ってくる子も多いです。

来海：えっ、どんな理由で？

飯開：いろいろですが、虐待・ヤングケアラー・育児放棄などなど。小さい頃からいた子ども

たちは、園で規則正しい生活をしています。大きくなって入ってきた子は、それまで家で気ままに暮らしていたので割と自分勝手だったり、思いやりが足りなくてぶつかることが多いです。今は両親揃っていて、預ける方が多いですよ。自分たちで、子どもを育てたいと思っている方もたくさんいらっしゃいますが。

来海:育児放棄・貧困・親が病気などですか？

飯開:いろいろです。

来海:いつも感じるんですが、子どもは社会で育てる仕組みづくりが必要ですね。

飯開:それぞれの関係機関で情報や補助金などを持っていますが他の情報を知らないし、本当に必要な人までなかなか届きにくいです。

来海:せめて両隣の人とは挨拶を交わし、顔なじみになっておくことが必要だと思います。困ったら、「助けて！」と言える人が。そこから、民生児童委員さんや区長さん、市役所や社協につないでもらえるように。面倒くさくとも、サラッとした日頃の付き合いは必要ですね。今は、どの部署にいるの？

飯開:現在は、現場を統括する立場です。悩む若手職員にも気をくばりながら、2歳から18歳までの52人の子どもたちのケアに当っています。長年続けてこられたのは、「子どもが好き。」という思いからです。子どもにとつても、ずっと自分を知ってくれる職員がいることは大事だと思います。37年間続けてきてよかったです、すごく光栄です。

来海:家族への思いは何かありますか？

飯開:基本は、自分で産んだ子どもは自分で育てる。そのために、小さいことでも大事にしていきたいです。家族を犠牲にして仕事をしてきたことも沢山あるけど、一緒にいる時間を大切にしてきました。

来海:だから、あんなに素直に育ったんですね。ご主人とも仲良しで、羨ましいです。今日はありがとうございました。これからも、頑張ってください。

飯開:はい！こちらこそありがとうございました。子どもが巣立ったので、今は互いを尊重して仲良くやっています。



〒861-1112 合志市幾久富 1642-38 来海恵子 FAX 096-248-8956

Mail rai-ok@nifty.com http://raikaikeiko.info/

らいかい恵子

